
2015年12月10日，由中國機械通用零部件工業協會緊固件分會主辦的第28屆全國緊固件經濟貿易和技術洽談會
在南昌召開，結合次日(12月11日)的交流會，超過500名來自中國各省市緊固件同業出席，場面盛大。作為全球緊固
件出口第一大國，中國近年努力於品級的提升，冀以擺脫反傾銷之訴的纏訟，為使更多會員正視行業升級並應對經

貿困境的關鍵點，除了馮金堯會長的主題報導之外，協會特別邀請有協會特別顧問杜國森先生、中國貿促會處長陳

懷生先生、協會顧問暨材料專家沈德山先生為企業提出精闢見解。惠達雜誌有幸參與此次重要會議，並於會後訪問

引領中國緊固件行業前行的靈魂人物 馮金堯會長，筆者整理重點如下：
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中國機械通用零部件工業協會緊固件分會馮金堯會長

─《當前緊固件行業分析報告》

整體而言，中國緊固件業2014年取得穩中有升的新業
績。近五年，中國緊固件業平均增速為3.4%。其中，中國緊
固件總量達730萬噸，占世界總量的43%左右；銷售收入卻
僅占世界1/8，他宣導全行業應從片面追求產量產值，向提高
品質和品牌效益上轉變；要從片面追求大而全，向精、特、

專、優、新上轉變；要從生產型，向生產服務型方向轉變。

馮會長預測2015年將有1~2%的成長幅度，並針對中國
緊固件業「十三五」發展規劃提出了四個目標：(1) 控制總
量，提高品質和效率；(2) 培育一批世界知名品牌，推進各領
域示範企業，提升產業集中度；(3) 加速產品結構調整和技術
創新；(4) 實現互聯網+機器人+工業4.0的初級生產體系。

中國機械通用零部件工業協會特別顧問杜國森先生

─《關於機械通用零部件工業經濟運行情況報告》

2015年中國緊固件行業出口預計48億美元左右，進口
略有下降15%左右。高鐵、風電、汽車、航空、建築等領域
都是行業內需增長點。譬如汽車行業關注輕量化及新能源

車，而航太重視高強度緊固件等材料面的升級，2016年將
以這些緊固件發展趨勢作為目標，期許行業致力將進口轉

為國產化。

中國貿促會處長陳懷生先生─《中國對外貿易

形勢及緊固件行業應對貿易摩擦策略報告》

「比起2014年，2015年的外貿發展較為複雜
嚴峻，下行壓力加大。據海關統計，1~10月，我國
進出口32269.6億美元，同比下降8.5%，其中出口
18564.5億美元，同比下降2.5%；進口13705.2億美
元，同比下降15.7%。從國際上看，我國外貿出口情
況仍好於全球主要經濟體和新興市場國家，由2014
年底的12.4%提升至13%左右。」最後，並針對高額
反傾銷稅、智慧財產權糾紛、產品安全等方面提出

案例分享及風險提示。

協會顧問、材料專家沈德山先生

─《鋼鐵行業現狀發展及展望》

中國作為鋼鐵原材料製造大國，並非沒有開發

技術，寶鋼目前已成功開發10.9級鋼材，甚至冷鐓機
也與趨勢接軌進入信息管理的時代，但一窩蜂投產

的結果使得行業用鋼材普遍存在精度低及產量過剩

的現實困境，儘管2015年中國緊固件耗用鋼材年產
量高達770~800萬噸，然而中國鋼鐵行業產能利用率
不及50%，呼籲鋼鐵業者與其衝量，不如配合下游產
業升級需求，研發高品級、高精度的原材料。
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會後專訪 馮金堯會長 ─ 「危機即機遇」
2015年全行業面臨著景氣及產能過剩的困境，中國緊固件業

在此條件下雖不如初期評估的強勢成長，但依當前(1~10月)統計仍
有微幅成長的成績，相信2015年應當有2%的漲幅，然而馮會長認
為同業應將數據此視為警示，配合國家方針使中國緊固件業得以

「捨粗、做精強」，因為危機即機遇。

為此，馮會長提出：

緊固件如何做精、做強？
我們都說緊固件為工業之米，那麼材料就是支撐工業之米的關鍵。若原

料面一直仰賴進口，就好比『巧婦難為無米之炊』，也難以實現產業升級的目標。具體而言，

台灣扣件行業長期與上游鋼廠如中鋼合作，定期召開產銷會議，使企業得以順利將不論是生產面或是銷售

面的問題反應給中鋼，並由中鋼提出解決方案，整體產業保持良好交流。為此，行業內除一致探討亦開始

邀請有寶鋼、馬鋼、邢鋼、鞍鋼等與螺絲行業密切配合的鋼廠坐下來商討及配合技術合作，這不僅只是緊

固件業的升級，同時也帶給鋼廠提升的路徑，使「供需共進」。環顧國內已有30家有能力生產冷鐓鋼鋼材
的鋼廠，若能加強與這些鋼廠的互動，相信能起到一個最佳的狀態。2016年初，協會也已確定委派代表出
席中鋼協的年度會議，進行我緊固件行業的報告。

錯位發展，緊固件全領域前行
馮會長在很多場合上極力推廣「發展高附加產品是行業振興發展的關鍵」的思維，眼下汽車與航太為

緊固件業的趨勢新星，好似講高端、談發展就非汽車或航太不可？對此，馮會長於專訪時深入說明，呼籲

全行業切勿朝向單一領域發展，而是要「錯位發展」，緊固件市場浩瀚，中國緊固件業要走的是建築、機

具、家用、3C電子、汽車、高鐵、航太、風電等全行業的頂尖，各廠應審視自身體質，依自身優勢進行產
品及服務層面的提升，拉高產品附加價值。

2015年全球緊固件行業普遍放緩，在這波低迷中，聽聞台灣同業已有關廠消息傳出，其實，國內亦是
同樣情況，但若深入追查就會知道那些企業存在有盲目投資、資金週轉、定位不明等特質。展望2016年，
預估這波景氣將持續至年中，唯有體質強健才能挺過低潮。

併購不失為強建產業的良方
目前年產值2,000萬人民幣以上的中國緊固件企業超過2,000家，其中達1億人民幣的廠家亦有300多

家。2014年上海集優公司併購荷蘭商內德史羅夫，以機械設備結合緊固件生產端的強強聯手模式，成功站
穩全球緊固件市場。未來，除透過與鋼廠配合來達到「生產端」的升級，透過產品及服務品級的提升闢出

「市場面」的渠道，亦可以嘗試透過併購的方式，培育產業內的規模企業、骨幹企業，引領行業前行，強

建產業競爭力及市占率！

語末，惠達雜誌特別感謝馮會長撥冗接受採訪。馮會長亦表示對各

市場的友好，積極與包含美國、歐洲、義大利、台灣、

日本、韓國、巴西等市場及緊固件同

業的交流。

筆者與馮金堯會長合影
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